

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes . . . . .	0'40 Ptas.
Fuera trimestre. . . . .	1'50 "
Extranjero, un año . . . . .	10'00 "
Número suelto . . . . .	0'10 "
Atrasado. . . . .	0'20 "

Año VIII.

## PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo, 7 de Noviembre de 1910

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 399

22.-Marqués de Rodil.--22

## Cuento infantil para uso de los mayores

Había en cierta ocasión un niño, á quien su papá y su mamá «educaban muy bien»: quiero decir, que le abrumaban á fuerza de observaciones sobre todas las cosas. Según ellos, si jugaba, armaba demasiado ruido ó echaba á perder su ropa; si trabajaba se manchaba de tinta y estropeaba sus libros; si se estaba quieto se le acusaba de estar pensando en las musarañas y si las reconveniones le hacían llorar, su padre le avergonzaba diciéndole:

—¡Llorar un hombrecito! ¡Eso está bueno para las niñas!

De esta manera Ernesto, á los doce años, era un modelo de corrección, una especie de muñeco de resorte, sin vivacidad ni iniciativa. No jugaba, no reía, no lloraba y ni siquiera bostezaba en visita, delante de las personas mayores. Este modo de ser tenía ufanos á sus padres; y por su parte el niño aspiraba cada vez más á imitar la formalidad de los hombres.

Un día, después del almuerzo, llegaron visitas; naturalmente, Ernesto, sentado en una postura irreprochable y sin despegar los labios, escuchaba cortés y atentamente todo lo que se decía. La conversación giraba en torno del acontecimiento del día. Se trataba del suicidio de un joven oficial que, no habiendo podido pagar una deuda de juego en las veinticuatro horas, se había levantado la tapa de los sesos. Lamentaban los visitantes la desgraciada muerte del oficial, pero á la vez elogiaban su conducta. La opinión del padrino de Ernesto, bravo coronel, de poderosa voz, era decisiva; el oficial, por culpable que fuera, se había portado como un hombre. Las leyes del honor son inflexibles.

Como sucede con todas las cosas, después que se hubo hablado mucho de esto, se pasó á otro asunto. Un mes más tarde, aquella tragedia estaba olvidada; mas no por todos, como se va á ver.

Aunque de una madurez notablemente precoz, Ernesto tenía á veces momentos de diversión, fué á jugar una partida de carambolas con su amigo Pablo Grognet. Este le ganó un franco y otros dos bajo su palabra. Y esto, en el espíritu del muchacho, tomó las proporciones de una catástrofe. Muchas veces había oído decir que la pasión del juego es funestísima. Su caso, además, se agravaba con una circunstancia terrible... ¡había contraído una deuda de juego!

¿Que hacía mal en desesperarse por esa bagatela? Eso está bueno para dicho

cuando se piensa con madurez y sangre fría. También el oficial había hecho un grandísimo disparate, el mayor de todos, y, sin embargo, era un oficial, mientras Ernesto, á pesar de hacer de hombre, no era más que un chiquillín.

¡Confesar su falta y su deuda á sus padres, tan severos y rígidos!... De ningún modo. Y transcurridas las veinticuatro horas, como no tenía los dos francos y se juzgaba deshonrado para siempre, resolvió portarse «como un hombre»

Sabía donde estaba el revólver de su papá...

Si quisiéramos escribir una historietita de efecto, dejaríamos al muchacho llevar hasta el fin su tentativa de suicidio. Pero no queremos entristecer á nadie. Diremos, pues, que los padres tuvieron la fortuna de llegar á tiempo para arrancar al niño el arma de las manos y que el susto que esa tentativa les causó fué lo bastante grande para hacerles abrir los ojos. Comprendieron, quizás algo tarde, que hay que dejar á los niños que sean niños y que se distraigan con los juegos de su edad.

Demasiado pronto hay que ser hombre en la vida, y más de uno conocemos que daría cualquier cosa en cambio de volver á la infancia.

ESTEBAN JOLICLER

## El matrimonio en Francia

Para espanto de las personas que consideran el matrimonio como nudo fatalmente indisoluble por encima de todos los designios humanos, y á la vez para regocijo de los maridos mal resignados, transcribimos algunos datos estadísticos acerca del matrimonio en la vecina república.

En 1909 se registraron 307.951 bodas, ó sean 8.000 menos que en el año anterior; en cambio, los divorcios aumentan en una proporción alarmante. En 1900 fueron 7.157, en 1906 ascendieron á 10.573; llegaron á 11.513 en el año 1908, y en el último alcanzaron la respetable cifra de 12.874.

Por tanto, en nueve años, la cifra de las desuniones legales ha aumentado en 80 por 100, lo que permite calcular un 100 por 100 aproximado para la década.

Si esta proporción aterradora persiste, se registrarán 30.000 divorcios en los años que sigan á 1920, ó sea cerca de la décima parte de las bodas, en la hipótesis de que el número de éstas no disminuya.

Añadan ustedes la cantidad de matrimonios mal avenidos, las viudeces en plena juventud, é imaginen el porvenir inquietante de la industriosa nación francesa.

Jacinto Benavente

Obras completas

De venta en la imprenta H. MANCEBO.

## PENSAMIENTOS

### ADULACIÓN

Más hiere la lengua del adulador que la espada del calumniador.

El que lisonjea puede estar en un error, ó sin un fin perverso ser exagerado en sus lisonjeras, el adulador obra siempre de mala fe, procede con perfidia y vileza.

Los aduladores hacen siempre su negocio con los grandes, como los médicos con los enfermos imaginarios. Estos pagan servicios por males que no tienen; aquellos, por virtudes que debieran tener.

## Los franceses y el Sultán

El Caid Beltón cuenta la siguiente historia que demuestra exactamente la actitud del sultán de Marruecos respecto de los franceses.

Un día el sultán rogó á una señora, esposa de su dentista, que tocara algo en un piano de palacio. La señora ejecutó varias piezas, una de las cuales gustó mucho al sultán; y al acabar de oírlo sostuvo este diálogo con la pianista:

—Es muy bonita esa pieza. ¿Cómo se titula?

—Es la «Marcha de Cádiz». Con ella conmemoran los españoles la expulsión de los franceses.

—¿Cómo? ¿Han estado los franceses en España?

—Sí, señor.

—¿Estuvieron muchos?

—Unos doscientos mil.

El sultán, con tono de sorpresa:

—¿Y los españoles los echaron?

—Sí; no quedó uno.

El sultán se quedó pensativo, y luego repuso con calma:

—Toque usted otra vez esa marcha.

## Los ferreristas de París

### Tumulto espantoso

En un meeting celebrado en París para honrar la memoria de Ferrer, y al que acudió numerosísimo público se ha promovido un espantoso tumulto, que dió por resultado la suspensión del acto.

Estaban invitados á la reunión Soledad Villafranca y varios diputados socialistas.

En la sala había muchas mujeres.

Al pronunciar un discurso M. Peletan que fué el primer diputado á quien se concedió la palabra, un numeroso grupo de anarquistas le interrumpió con silbidos y gritos de: ¡Abajo los parlamentarios! mientras otros cantaban á voz en cuello la Internacional.

El escándalo adquirió enormes proporciones. Unos concurrentes aplaudían á la Mesa, otros la insultaban, los dos bandos estuvieron á punto de irse á las manos. Entonces, intentando calmar los ánimos, se levantó á hablar Soledad Villafranca; pero fué inútil; nadie la oía ni le hacía caso.

El presidente del meeting, deseando terminar el fracasado acto del mejor modo posible, comenzó á leer la orden del día con intención de que fuera votada; pero los anarquistas, al darse cuenta del propósito, asaltaron la tribuna, y á empujones, puntapiés, sillazos y puñadas arrojaron de allí á sus ocupantes.

En seguida se generalizó la lucha entre los perturbadores y el resto del público. Todos los muebles de la sala quedaron destrozados; varias mujeres cayeron accidentadas y hubo muchos contusos.

Los anarquistas quedaron al fin, dueños del campo y pretendieron continuar la sesión; pero los dueños del local apagaron las luces y los promovedores del desorden acabaron por marcharse á la calle.

En la orden del día, que no llegó á votarse, figuraba la petición, dirigida al gobierno español, de que sea revisado el proceso Ferrer.

## Un perro estafador

Los periódicos ingleses cuentan una hazaña muy curiosa de cierto perro que se dedicaba á estafar á un carnicero.

El amo del perro en cuestión es muy aficionado á la salchicha y había enseñado al animal á ir á la carnicería á comprarla á fiado, entregando un papel que le ponía entre los dientes.

El perro iba muy contento al establecimiento con su papel en la boca, y traía á su amo fielmente las salchichas que el carnicero le entregaba sin mirar siquiera el documento. Pero al finalizar un mes, el carnicero envió la cuenta de las salchichas al amo del perro, y el hombre protestó diciendo que no había hecho tantos pedidos.

Extrañado el comerciante de la protesta del parroquiano, cuando volvió á presentarse el perro con el papel en la boca como de costumbre, tuvo cuidado de leerlo y se encontró con que no traía nada escrito, en vista de lo cual se vigiló al animal y se comprobó que cuando tenía gana de merendar salchichas buscaba un trozo de papel blanco y se presentaba con él en la carnicería.

El amo del cán ha tenido que pagar una buena cuenta de salchichas, pero, en cambio, blasona de la inteligencia de su perro.



## Desde Madrid

3 de Noviembre de 1910.

### IMPRESIONES

La cuestión de consumos es la que priva hoy en los Círculos políticos. La populachera republicana socialista ha caído muy mal en la opinión, que vé, y no sin motivo, que el remedio es peor que la enfermedad. Nuestros ediles se fijaron para sus elucubraciones en servir á la clase llamada jornalera, pero se olvidaron del proletariado de levita, de esta legión de familias de empleados que viven miserablemente, que apenas comen y que, sin embargo, se ven obligados á sostener un pié de decencia para no ser objeto del ludibrio general en esta sociedad aparatosa.

Por fortuna el acuerdo de nuestros ediles, á pesar del apoyo de la minoría republicana del Congreso, quedará en acuerdo.

El Sr. Sánchez de Toca ha dicho muy bien que, para suprimir el impuesto de consumos, hace antes falta pensar en su sustitución y francamente, esta no es obra de días ni de meses, sino que requiere un estudio meditado y unas condiciones en quien lo haga, de que, desgraciadamente, carecen los concejales madrileños.

Deprospere los propósitos de estos la mayoría del vecindario tendría que emigrar de esta villa y Corte entregada á cuatro logreros que solo ván á su negocio particular.

Se irá ¿quien lo duda? á la transformación del impuesto en toda España, porque es compromiso de todos los partidos políticos, pero racionalmente, científicamente después de pensarlo mucho para que el pobre contribuyente no se vea dolorosamente sorprendido y tenga luego que echarse las manos á la cabeza, protestando del remedio, que sería cien veces peor que la enfermedad.

Que el acuerdo del municipio madrileño es eminentemente impopular lo demuestra la campaña que se ha producido contra él, desde los mismos campos republicanos y socialista, y muchos de sus mismos votantes declaran que le prestaron apoyo por cuestión de partido y por no ir contra la corriente, pues hasta ese extremo llega la tontería política de unos cuantos.

Los rumores circulados en el extranjero acerca de haber estallado la revolución en España han causado la indignación consiguiente.

Lo que se sabe, de modo indudable y positivo, es que tales rumores han sido fabricados en Francia y, naturalmente, no con fines muy santos, en los momentos en que nuestro Gobierno está llevando casi á feliz término, las negociaciones con los representantes del Sultán.

La campaña es insidiosa, pero aquí se conoce toda la tramoya, y no es fácil que nadie caiga ya, co-

mo no sean cuatro malvados ó cuatro imbéciles, en las redes que nos tienden unos cuantos manipuladores de París, que quie en manejar á su antojo las cosas de Marruecos y los valores públicos.

Los franceses son tan cándidos y crédulos, que pueden suponer verdad esas cosas que les dicen, pero España no está, por fortuna, tan desquiciada como el país vecino para que puedan ocurrir sucesos como los de los «postiers» y los ferroviarios, y si se intentan ya se ha visto que no pueden durar.

Las negociaciones en Marruecos, á pesar de todos los trabajos de zapa franceses, ván por buen camino y el presidente del Consejo podrá, en la fecha que ha indicado, dar cuenta al Parlamento del resultado de las negociaciones.

La política sigue en calma. La gente insiste en que, después de los presupuestos, se intentará la reorganización del gabinete para sustituir á dos ó tres de los actuales Ministros y para dar entrada á elementos que hoy carecen de representación dentro del Gobierno.

La proposición incidental de confianza á la política del Sr. Canalejas, defendida por el Sr. Gasset, creen muchos que traera, como consecuencia, la entrada del exministro de Fomento dentro del Gobierno; y así explican algunos la actitud resuelta de benevolencia de los periódicos del «trust».

Lo indudable es que el Sr. Canalejas ha logrado afirmarse, y que su política se considera, por algún tiempo, la única posible.

### EL CORRESPONSAL

#### EL DIABLO PREDICADOR

Un beodo en una orgía,  
—«Brindo porque el alto cielo  
purgue de vicios al suelo.»—  
con voz de trueno decía.  
—«¡Guerra al vicio!»—répeta,  
y un vaso apuró hasta el poso.

Que en este mundo engañoso,  
dando al labio torpe oficio,  
hay quien habla mal del vicio  
siendo él el primer vicioso.

#### EN LA ARGENTINA

Se trata de la federación de todas las sociedades gallegas existentes en aquella capital.

Magno proyecto es ese, de cuya realización habrán de beneficiarse en primer lugar, los gallegos allí residentes, y en segundo esta su pequeña patria.

Pero ahora surge ya otro proyecto más grande, pero que no implica la acumulación de aquel, es decir, que ambos proyectos son realizables simultáneamente.

O mejor: que la federación de las sociedades gallegas puede servir de base, como indica Malagarriga, en un bonito artículo, para el segundo.

Se trata de éste, de la unión de todos los españoles, unión tanto más necesaria, cuanto que siendo ellos cerca de un millón en toda la República Argentina! constituyendo, por ese número tan considerable, la colonia extranjera más grande y una importantísima porción de la población total del país, tienen, colectivamente, muy escasa significación.

De ahí que se trate de llevar á la práctica ese proyecto magno, grandioso, que, como decimos, no excluye la realización del otro,

Malagarriga termina su artículo ya mencionado, con este párrafo en apoyo del proyecto de unión de los españoles:

«La Argentina está llamada—y ya va respondiendo—á tener en los próximos diez años cinco millones más de habitantes, una buena parte de los cuales se los dará pródigo nuestra madre España. ¿Basta lo que tenemos para tanta multitud? Si nada preparamos, ella se deshará en la vida argentina, como la sal en el agua, como ya nos vamos disolviendo sin el mayor provecho para la misma Argentina que el grande que ya hoy reciba del concurso español, pero con evidente perjuicio para España.»

## Crónica

### El Cementerio

En la última semana hemos recibido la visita de D. Emilio Domínguez, joven é ilustrado médico é Inspector provincial de Sanidad, con motivo de la reparación y ampliación del cementerio.

El deseo de conocer de cerca el terreno elegido para la ampliación, á fin de poder informar al Sr. Gobernador civil con pleno conocimiento de causa sobre las condiciones de la nueva obra, ha sido el motivo del viaje de aquel funcionario á esta Ciudad.

Practicáronse varias calicatas en el terreno destinado á la ampliación, y abriéronse, además, dos sepulturas á la profundidad de dos metros en el cementerio actual, que fueron reconocidas por el Sr. Inspector y personas que le acompañaban, sacando de tal examen el convencimiento de que la constitución geológica del indicado terreno reúne las condiciones apetecibles para que se verifiquen en él los fenómenos de cadaverización.

Consideróse también el cementerio perfectamente orientado; aunque á este detalle atribuyó importancia muy secundaria el Sr. Domínguez, porque en el estado actual de la ciencia no se admite la infección por medio del aire; y en cambio creyó indispensable que estuviere alejado de fuentes, ríos, arroyos y pozos, destinados á usos domésticos, por ser indudable la propagación hídrica de los agentes patógenos.

El Sr. Domínguez ha tenido especial interés en oír la opinión de todas las personas que se ocuparon en el asunto y de los directores de los periódicos locales; solicitando además del Sr. Alcalde la reunión de la Junta de Sanidad, que se celebró el sábado, en la cual se discutió ampliamente el aspecto higiénico de la nueva obra, y lo mismo el afectivo y económico, aunque estos últimos sólo por la mayor ó menor relación que pudieran tener con el primero, quedando allí demostradas las conclusiones que hemos señalado; y con los planos á la vista y datos de las defunciones ocurridas en los últimos cinco años, se evidenció, que el terreno de la ampliación proyectada es más que suficiente para el enterramiento durante aquel plazo, dando á cada sepelio las dimensiones legales.

La forma en que actualmente se hacen las sepulturas no es ciertamente la adecuada; pero su remedio es de orden interior y de la especial incumbencia de la Junta local de Sanidad.

Y por otra parte no se pueden pedir filigranas á un sepulturero, á quien hemos oído lamentarse de que la mayor parte de los enterramientos tiene que hacerlos gratis, porque... las familias de los muertos no se cuidan de pagarle.

Por último, se consignó en el acto de la Junta que era de verdadera urgencia la reparación del cementerio actual, aunque hubiera medios y terreno,—á dos kilómetros de poblado—, para la construcción de una nueva necrópolis.

No hemos de concluir esta sucinta relación sin hacer constar que el Ayuntamiento y Juntas de asociados y de Sanidad ni han podido desplegar mayor di-

ligencia, ni obrar en otra forma, sin faltar abiertamente á las leyes, ni en este caso podría pasarse por encima de ellas, ni ejecutar una alcaldada, como suele decirse, aun tratándose de levantar la pared exclusivamente, ya que tanto el presupuesto para la obra como la subasta requieren la aprobación del Sr. Gobernador.

Cuando se reformen las leyes orgánicas, de contabilidad y reglamentos por que se rijan las Cooperaciones populares, podrán éstas acometer empresas y obras al instante; mientras vivamos bajo el régimen vigente no hay otro camino que el adoptado.

### El Hospital

Sentimos que «Mondoñedo» no esté conforme con nosotros en apreciar que no debiera cambiarse la faz al Hospital de San Pablo, pero sentimos más que no nos convenzan las razones que aduce nuestro compañero, para podernos colocar nosotros del lado de él.

La circunstancia de que la primitiva forma de las ventanas fuera la que ahora se las dá, es lo que más nos hace sospechar que algo grave, algo de importancia y conveniencia para el Hospital por dentro, aconsejó variar la forma del ventanaje, gastando mucho dinero en colocar nuevos dinteles de granito, del más fino que se conoce en el país, empleando en ellos algún trabajo de adorno y construyéndolos de manera que sirvieran de torna-aguas ó «pestañas» para las ventanas.

Estas, tal como las conocieran los vivos y los padres de los vivos también, no constituirían rasgo característico de las construcciones de entonces, pero de entonces debemos considerar la reforma de las ventanas, y de ahí que tengamos por mejor la idea de conservarlas como las hemos conocido, como las conocieron nuestros abuelos y como las dejaron los donantes del edificio.

Para más luz bastaba sustituir por un cristal la ventanilla de madera que en la parte inferior tenían las vidrieras.

Fuera de todo eso, celebraremos que la reforma sea útil, que es lo que para aquella Casa se debe de buscar antes que la estética, nos alegraríamos que no vuelvan á encontrarse los inconvenientes que debemos presumir que se han presentado en otros tiempos, para que los fundadores del citado edificio variasen la forma de las ventanas, y nos satisficase mucho más que, como en aquellos tiempos, tenga actualmente recursos el Hospital para hacer reformas, que si bien pueden apreciarse como útiles, nadie podrá calificarlas de necesarias.

A lo que con tal motivo nos dice el clerical de oficio *Pensamiento Católico*, no hemos de replicar, porque no merece tales honores lo que escribe.

Como que dice que por ser liberales no debemos de poner tacha al pensar ni á las obras de los demás.

Ahí está lo que buscan y proclaman ciertos elementos.

Hacer lo que les viene en gana, sea lo que fuere y como fuere y que no se les eche en cara ni se citen ni se discutan sus hechos.

Y eso que nadie debiera ambicionar tanta luz y taquígrafos como los clericales, pero....

### Fallecimiento

El jueves pasado, entregó su alma á Dios nuestro amigo el acreditado comerciante de esta plaza y concejal que ha sido largos años en este municipio D. Domingo Rego Rois, á cuyo entierro concurrió numeroso público, presidiendo el duelo el Sr. Alcalde,



Las cintas del féretro eran recogidas por los comerciantes D. Antonio Paredeiro, D. Andrés P. Balsa, D. Antonio González y González y el concejal D. Eusebio Tezanos. A la estimada familia del finado enviamos sincero pésame.

**No te tires... Reverte**

Ó «Pensamiento Católico», que para el caso lo mismo monta.

Hémoslo ocupado de algo grave que debe de ocurrir en el Monasterio de Lorenzana; hemos atribuido aquella gravedad á la mala dirección del P. Gerardo, hemos lamentado que en los pocos meses que llevan en Lorenzana los Benedictinos hayan ocurrido cosas, que dieron motivo á que viniesen á aquel Convento ; DOS VISITADORES DE LA ORDEN!, y que saliesen de aquel Monasterio dos monjes, modelo de virtud y de saber; y porque dijimos eso sin meternos en la vida privada, ni hayamos por tanto, traído á la prensa personalismos de ninguna clase (¡ay de alguno si lo hiciéramos!), nuestro pío colega, subiéndose á la parra, repitiendo la frase que debe tener *linotipada* para casos que él cree solemnemente, nos dice que el sentimiento de su propia dignidad le impide bajar en la contienda al terreno en que LA VOZ la colocó.

Vivimos agradecidos á «Pensamiento Católico», con quien no contendíamos, y confiamos que ha de continuar nuestra gratitud, porque el colega no ha de jugarlos la mala partida de vernos jamás donde él desarrolla el sentimiento de su propia dignidad.

Y no sabemos á que viene hablar de la exclarecida Orden benedictina, de la que no se ocupó LA VOZ, ni nos explicamos el motivo de que esto hiciese nuestro estimado compañero, como no fuese para llenar un hueco de cualquier manera, pues bien debe de saber él y más y mejor la persona á quien nuestro colega debe toda suerte de respetos (y nosotros también, aún cuando le contraríe nuestra manera de decir las cosas, sin adulación ni hipocresía), bien debe de saber, decimos, el colega que no *hubiera sido difícil* que ya hubiese desaparecido de Villanueva la residencia de benedictinos, á no haber aconsejado lo contrario alguien de por acá..., esperando que experimentase reforma algo que no la tiene, alguien que no puede tenerla.

¿Que hemos calificado de catalanista al P. Gerardo?

Pues no hemos hecho más que poner en claro algo, muy poco, de lo que se dice; y aunque no es poco grave que á un español se le atribuyan ideas que tienen contacto con el separatismo, no es esto ir á la vida privada, ni al personalismo; cuando más será afean las opiniones de un ciudadano español.

A no ser que como religioso y como CATALÁN no se considere español al fraile de que hablamos, y del que no tenemos ningún agravio recibido, ni nos importa que continúe en Lorenzana ó que se vaya, porque para LA VOZ el Padre Gerardo...

«Plín».

Mejor él que ninguno, porque de esa manera no se aclimatarán esos monjes en un país, en el que no se necesitan; y por nosotros puede ser artículo de provecho la labor de andar mendigando en favor del Superior de los frailes de Lorenzana manifestaciones ridículas compradas y solicitar recomendaciones para el Prelado, pretendiendo engañarle.

Conste que podremos discutir, y de eso hemos tratado; la conveniencia del P. Gerardo, al frente de aquella Comunidad, pero no hemos intentado discutir lo que es la Orden á que pertenece, porque no somos de los que consideran mala la Asociación, sino la excesiva propagación de las mismas.

Finalmente; si se considera útil para el funesto fraile de que tratamos, un viva! de LA VOZ DE MONDOÑEDO, cuenta con el nuestro «Pensamiento Católico» trisemanario.



**No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.**

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de éste vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intemperante.

**MUESTRA GRATUITA.** Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza.

Escríbale hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres

Depósitos:

En Mondoñedo: Farmacias de los Srs. Martínez, Mon y C. Montenegro.

**Aprietan, pero no ahogan**

El suelto que apareció en LA VOZ de la semana última, en el que aludíamos á muy lamentables sucesos que ocurren en el monasterio de Lorenzana; el suelto aquel, en que no hicimos otra cosa que lamentar que algunos monjes fuesen víctimas inocentes de la intriga de otro monje, ha dado tan bien en el blanco, que sacó de quicio á un escritor ramplón é ignorante que con la capa de protestar en contra de nuestras palabras, puso á la firma de los párrocos limítrofes á Villanueva, un comunicado que publica nuestro estimado compañero *Pensamiento Católico*.

No suscriben sin embargo dicho comunicado todos los Curas del Valle de Lorenzana. Falta al pie de aquel documento precioso, modelo de intriga y de alta de sinceridad, la firma del «Cura de la Chiela», el cual, para presentar á quien convenga un movimiento de falsa opinión, trabaja con gran entusiasmo y presunimos que, á imitación de algún firmante, por amor á la vida austera del Claustro y por hallarse completamente sugestionado por la excelcitud de la vida contemplativa.

Dar muestra algunos que están hartos, de que para ellos no existen necesitados en el Clero secular; dedicar al Ilmo. Sr Obispo frases de adulación y laborar en contra de los monjes *deportados* de Lorenzana... es el único fin del comunicado en cuestión y del que probablemente trataremos otro día.

Y por ir en tan buena compañía, pues se trata de personas que conocemos—en su inmensa mayoría—á fondo, y que queremos entrañablemente, sepan que si para que salga triunfante la causa que con tanto entusiasmo como *justicia defienden* se necesita la firma de LA VOZ cuenten con ella como si la tuviesen en casa.

Y continuamos conservando en cartera casos y cosas que ponen de manifiesto que actualmente la cura de almas en Villanueva, no es merecedora de ninguna distinción que la coloque en más ventajosas condiciones que la ejercida por el Clero secular, muy lleno de necesidades hoy día, exceptuando, por supuesto, á los firmantes del famoso documento.

**Cuestión importante.**

Comienza á preocupar hondamente en estas comarcas el proyecto de impuesto de exportación para los puntales de pino.

Las entidades que integran la vida de este literal se preparan á pedir la anulación de ese proyecto, que sería la ruina de muchos centenares de obreros.

La Cámara de Comercio de Villargarcía fué, como siempre, la que rompió la marcha y ofició al ministro de Hacienda y al Presidente del Consejo de Ministros en súplica de que sea suprimido este proyecto ruinoso para Galicia.

Los cargadores de pinos, marineros que desde los puntos de embarque transportan los puntales á los buques pineros, y las Sociedades agrícolas, para cuya clase resulta también funesto el proyecto citado, acudirán al Poder Central en demanda de que el impuesto ya dicho no se lleve á efecto.

La marejada comienza á hacerse impetuosa...ahora que todos se percatan de lo que el impuesto de exportación de puntales representará para esta región.

**Un incendio**

A las siete de la tarde del pasado martes declaróse el fuego en la casa de Antonia Rico Rubiños, viuda del conocido por Milhomies, situada en el barrio de abajo de los Molinos.

El hecho fué debido á un descuido de la vecina referida que quiso con un haz de paja encendida ahuyentar las moscas al ganado existente en la cuadra.

Afortunadamente la cosa no tuvo las alarmantes proporciones que se supuso en un principio y que dieron lugar á que se aglomerase inmenso gentío en las cercanías de la casa.

El incendio, aún sin el auxilio de las bombas, una de las cuales llegó en los primeros momentos, quedó prontamente extinguido y sin que hubiese ocasionado desperfectos de consideración.

**De viaje**

Mañana saldrá con dirección á la isla Cuba el rico propietario Don Manuel López Rego, que con su distinguida familia hace años reside entre nosotros.

Le deseamos feliz viaje.

**Bienvenido**

Espérase hoy en esta ciudad á nuestro querido amigo D. José de Lorite, Arquitecto encargado de la dirección de las obras que se están realizando en esta Catedral.

**No tiene razón**

Nos referimos á nuestro colega *Mondoñedo*, por su impremeditación al censurar que el Sr. Alcalde, en el incendio del día 1.º del actual haya pronunciado las palabras de «Aquí sobran todos los que no trabajan».

Hoy nuestro colega reconocerá que tales palabras no son agresivas y mejor reconocerá que es un lapsus casi imperdonable invocar como argumento contra la frase del Señor Portas, la conmovedora y tierna escena presenciada por nuestro compañero viendo como «jóvenes de ambos sexos y de condiciones sociales diferentes, vestidos con las mejores prendas las inutilizaron dedicándose al auxilio bajo todas las formas requeridas».

Pues á esas personas no iban ni podían ir dirigidas las frases del Sr. Alcalde, porque se trataba de personas que trabajaban.

En cambio se dirijan y muy mercedamente á jóvenes y viejos vestidos también con buenas y malas prendas, los cuales estaban curioseando y estorbando, y los que ni habían de coger un caldero para ir por agua al río, ni dar á la bomba aunque se necesitase, á no ser que en este caso el Alcalde obligase por fuerza á hacerlo.

Y entonces sí que, si le caía la china á uno que fuese de la devoción del colega, habría que ver á la musa del mismo fulminar rayos y centellas.

**Cronica de la Guerra de Africa.**

Se han publicado los cuadernos 37,38, 39, 40, 41 y 42 de la *Cronica de la Guerra de Africa* escrita por D. Manuel del Corral y Caballés. Se relatan las operaciones realizadas en el territorio de Quebdana por la brigada Aguilera, combate de 26 de Agosto y el avance de la columna del coronel Larrea, se completa el relato del avance de nuestras tropas por el territorio de Quebdana y á la narración de las operaciones militares acompaña una descripción del suelo conquistado, y se relatan las operaciones realizadas en los territorios de la orilla derecha del Muluya, por la columna mandada por el coronel Larrea y la brigada del general Aguilera; varios incidentes de la campaña, combate del día 5 de Agosto, destrucción de Lehedera, etc.

El texto está ilustrado con profusión de fotograbados, representando escenas de la campaña, y una lámina. Regreso al Hipódromo de fuerzas que han escoltado un convoy.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberio Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

**INTERESANTE ORTOPÉDICO HERNIOLOGO EN MONDOÑEDO**

EL AUXILIAR TÉCNICO DEL REPUTADO ORTOPÉDICO DE MADRID D. JERÓNIMO FARRÉ GAMELL, recibirá consultas en Mondoñedo la tarde del día 8 y la mañana del 9 del actual (Noviembre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la FONDA DE CÁNDIDA CANOURA para los que papezcan de hernias (quebraduras ó desviaciones del espinazo, torceduras de las piernas, etc.) que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado por el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean. No admite el encargo de aparato alguno, sin presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Caarera de San Jerónimo-37-pral.



**Valentin Castro Prieto**

Calle Real—FERROL

Grandes existencias en objetos para el Culto: Casullas, capas, dalmáticas, ternos, albas, cínculos, estandartes, palios, imágenes de todas clases, altares, relieves, viacrucis, andas, sandeleros, cálices, copones, custodias, misales, rituales, rocarios, medallas, relojes, etc.

Calle Real—FERROL

**LA CATALANA**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
40 AÑOS DE EXISTENCIA

CAPITAL: 30.000.000

Esta Sociedad tiene hecho un contrato con el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.—Representante en Mondoñedo: **JESÚS LOMBARDIA**.

**La Unión y el Fenix español**

Compañía de seguros contra incendios  
y seguros sobre la vida.

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de 113,648.867'38 pts.

Agente en Mondoñedo. D. Justo García  
22, MARQUES DE RODIL, 22

**MANUALES SOLER**  
BIBLIOTECA



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS.  
Editores: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 89, BARCELONA

En Mondoñedo: H. MANCEBO

**“ LA VOZ DE MONDOÑEDO ”**

Periódico semanal

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**

España . . . . .	1'50	pesetas trimestre
Idem . . . . .	6'00	» año.
Extranjero. . . . .	10'00	» »

Numero suelto: 10 céntimos.

Numero atrasado: 20



Se publica los lunes